
東亞領導人系列會議剛剛在柬埔寨首都金邊

落下帷幕，無論是中國—東盟（10+1）領導人

會議、東盟—中日韓（10+3）領導人會議，還

是東亞峰會，都取得了重要成果。在地區形勢

趨於複雜、內外挑戰日漸增多的背景下，這次

會議成功舉行，具有非同尋常的意義。

夯實基礎 鞏固「三主」
東亞合作發展的基礎更加堅實。中國與東盟合作是

10+1中最富有成果的，這次雙方在自貿區框架下又簽

訂兩份議定書，中國—東盟自貿區合作進一步走向深

入。10+3領導人會議強調要支持清邁倡議多邊化和亞

洲債券市場倡議，加強在財金、農業、互聯互通等領

域的合作，中日韓宣佈啟動三國自貿區談判，10+3合

作有望迎來新局面。值得一提的是，這次東亞峰會通

過了在中國所提倡議基礎上形成的《金邊發展宣

言》，確認推進金融、能源、教育、災害管理、公共

衛生、互聯互通六大重點領域合作。同時，東盟與有

關夥伴國（10+6）宣佈啟動「區域全面經濟夥伴關係」

（RECP）談判。RCEP涵蓋商品、服務、金融投資等廣

泛領域，建成後將覆蓋大約30億人口，經濟總量接近

20萬億美元，約佔全球的三分之一，成為全球規模最

大的自貿區。

過去十多年來，東亞合作保持蓬勃發展的勢頭，現

有區域合作機制和安排提供了有力支撐。各方特別是

地區國家對此都有㠥清醒認識，個別域外國家雖想另

起爐灶，推倒重來，但根本不現實。這次東亞峰會

《金邊發展宣言》明確表示，支持東盟主導作用，要

充分發揮10+1、10+3、東亞峰會等區域合作機制優

勢，加強協調，實現共同繁榮，增進區域安全和穩

定。從長遠看，東亞合作以東盟為主導、以10+3為主

渠道、以發展為主題的「三主」格局更清晰了，這將

有利於區域合作的長期、有序、健康發展。

擾會圖謀 自討沒趣
由於各種原因，近一個時期東亞地區領土主權和海洋權益爭端有所

突出，成為某些人唱衰東亞合作的論據。但有分歧，更要加強合作；

有矛盾，更要顧全大局。這已經成為地區國家最大的共識。會議期

間，個別國家有意突出南海問題，但應者了了，自討沒趣。中國總理

溫家寶提出以「東盟方式」處理彼此分歧和矛盾，受到東盟普遍響

應。東盟、韓國、印度、新西蘭等國領導人表示，當前突出爭端不利

於各方合作應對金融危機，不應讓政治爭端問題壓倒經濟發展議題，

南海問題應由當事方自己解決，反映了各國共同的心聲。中國與東盟

這次還共同發表《紀念南海各方行為宣言簽署10周年聯合聲明》，再次

顯示雙方能夠以東方的智慧妥善處理分歧，維護東亞團結穩定發展大

局。

東亞合作能否走穩、走實，離不開中美在亞太的有效協調與合作。

此次溫家寶總理和奧巴馬總統在東亞峰會期間會晤，是中國十八大成

功召開和美國大選結束、奧巴馬連任之後中美領導人的首次正式接

觸，各方高度關注。

從會晤情況可以看出，雙方在推動中美合作夥伴關係向前發展方面

態度完全一致，在維護地區和平穩定方面有㠥廣泛共同語言。在當前

形勢下，中美致力於加強合作協調的態勢，對東亞合作無疑是個利好

消息，有助於東盟國家避免在中美之間「選邊站隊」的尷尬和壓力，

也有利於打消個別地區國家利用中美矛盾從中漁利的如意算盤。

經過多年發展，東亞合作的目標更加明確、基礎更加牢固、內涵更

加豐富。只要各方本㠥「咬定青山不放鬆」的精神，繼續堅持不懈地

努力，東亞合作的道路就會越走越寬闊，越走越順利。

香港文匯報訊 據中新網報道，長江江蘇段上，
南京已有3座跨江大橋，25日，隨㠥泰州大橋的通
車，江蘇沿江8市都將實現跨江大橋的連接。作為
萬里長江上的一座新地標，泰州大橋創造了五項
世界之最。
據了解，綿延3,000公里的長江上，所建各類橋

樑已破百座。泰州長江大橋是為了打通江蘇蘇中、
蘇南通道。其在長江江蘇江段的中部，為泰州、鎮
江、常州共享，是江蘇規劃建設的11座公路過江通
道之一，全長約62公里。建橋耗時五年有餘，耗資
93餘億元（約116億港元）。
泰州大橋的建成通車不僅方便了省內泰州、鎮

江、常州等地的交流，首創了一橋三市的新格局，
更連接京滬、滬陝、滬蓉三條國家高速公路，在長
三角和江蘇省的高速公路網路中起到重要的聯絡和
輔助作用。

此外，泰州長江大橋創下五個「世界第一」。據
江蘇省交通規劃設計院橋樑總工程師韓大章介紹，
它有最新設計；最高中塔；最深沉井；最長主纜；
僅有施工。
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國產新軍用直升機列裝首飛

上海斥千億 再造「陸家嘴」

報道指出，該國產新型武裝直升機，以戰場火力支援為主
要任務，具有良好的飛行性能和超低空機動性能，可配掛多
種對空、對地精確制導武器，具備多種天候、複雜環境中作
戰及執行多樣化任務的能力。

具複雜環境戰鬥力
該型直升機在設計觀念上與該旅過去使用的直升機區別較

大。為使國產新裝備盡快形成戰鬥力，該旅領導克服無訓練
教材，缺少飛行教員、空中機械師等現實困難，帶頭鑽研航
理知識，帶頭參加改裝培訓，先後摸索總結出10多種新訓
法，編寫了多套飛行訓練教材，制訂了多套特情處置預案，
逐步形成了一套完整的訓練體系。
另據《解放軍報》報道，前不久，某型超期服役導彈經協

議共修的軍工集團挖潛延壽後，雄風再起、劍威再現，取得
發射圓滿成功。

二炮部隊延壽超期服役導彈
近年來，第二炮兵先後與航天科工集團、航天科技集團、

中關村自主創新示範園區和清華大學等國內數十家科研院
所、高新企業簽署了合作協議，與6個國家重點實驗室建立
科研成果孵化基地，聘請30多名院士成為「編外導彈專
家」，融合範圍和內容從保障官兵生活、技術人才培養延伸
至導彈武器的縱深領域。
第二炮兵機關業務部門領導介紹，下一步他們結合學習貫

徹十八大精神，將在導彈武器裝備修理、延壽整修、信息化
升級改造等10多個領域深化軍民融合，為戰鬥力建設服務。

三市共享 泰州長江大橋通車

「遙感衛星十六號」成功發射

香港文匯報訊 據《解放

軍報》報道，在車流滾滾

的京津城際高速公路上，

由軍事交通學院、總參某

部、湖南大學合作研製的

「猛獅3號」無人駕駛智能

車24日完成了國家自然基

金委等第三方參與的首次

智能駕駛試驗。

此次，該車完成了自主

超車等7個科目的試驗，

標誌㠥中國智能車研發技

術進一步成熟。試驗總里

程達104公里，全程由計

算機系統控制車輛自主駕

駛。試驗期間，智能車平

均時速79公里，最高時速

105公里，全過程無人工

干預。

項目負責人李德毅院士介紹，

這種智能車技術的應用可大大提

高車輛駕駛的安全性能，而且可

以輻射到無人駕駛裝甲車、無人

船艇等軍事應用。

香港文匯報訊 據中新網報道，初冬時節，大漠
戈壁中的酒泉衛星發射中心發射場天氣晴好，卻
早已是天寒地凍。北京時間11月25日12時06分，
「長征四號丙」運載火箭從這裡順利點火升空，成
功將中國「遙感衛星十六號」送入預定軌道。
「遙感衛星十六號」由中國航天科技集團公司所
屬中國空間技術研究院為主研製，衛星主要用於
科學試驗、國土資源普查、農作物估產及防災減
災等領域，對中國國民經濟發展發揮積極作用。
承擔本次衛星發射任務的「長征四號丙」運載

火箭，由中國航天科技集團公司所屬上海航天技
術研究院負責研製生產，這是中國「長征」系列
運載火箭第172次航天發射。

香港文匯報訊 綜合報道：以國際金融中心
聞名於世的上海陸家嘴金融城即將迎來「姐妹
城」。上海前灘國際商務區數個項目25日開工
建設，標誌㠥這塊承載城市轉型發展重任的熱
土正式拉開了開發建設的帷幕。據上海陸家嘴
集團有限公司總經理、前灘地區開發建設指揮
部總指揮楊小明介紹，前灘地區位於黃浦江南
延伸段，緊鄰上海世博園區，總面積2.83平方
公里。根據規劃，前灘地區預計將投入上千億
元，完成350萬平方米的建築容量，計劃打造
集總部商務、文化傳媒、體育休閒等功能為一
體的城市副中心。
25日正式開工建設的包括前灘國際商務區市

政道路、小黃浦河道改造、惠靈頓國際學校等
3個項目，此外，濱江綠化景觀工程（友城公
園）也舉行了奠基儀式。作為世博後續利用的

重要地區，前灘國際商務區被列入上海「十二
五」期間六大重點開發區域，將成為城市轉型
發展和功能提升的重要載體。

更重生態文明 實現「零時差」
前灘國際商務區和陸家嘴金融城共同位於黃

浦江東岸。上海市政協副主席、浦東新區區長
姜樑說，「前灘可以稱之為陸家嘴的『升級
版』」。具體表現在三個方面：一是更重生態文
明，前灘整個區域中有約三分之一的區域用於
綠化；二是城市功能更加齊備，陸家嘴金融城
主要以商辦為主，前灘則包括全球化城市綜合
體、國際化居住社區、媒體城、能源中心等多
種功能性項目；三是國際化程度更高，前灘將
建設「24小時城市」，實現與紐約、倫敦等國
際金融中心的「零時差」。

香港文匯報訊 中國不斷加強軍備現代化。據中國軍網報道，西南某機場本月21日出現轟鳴的發動機

聲，一架架墨綠色的國產某新型戰鷹呼嘯依次衝向藍天。連串動作展現出新型戰機良好的戰技術性能。

飛行指揮員、陸軍航空兵某旅旅長栗國強調：「此次飛行成功，標誌順利完成了國產某新型武裝直升機

的列裝首飛訓練。」

■無人駕駛車在高速路上行駛。

網上圖片

■新型直升機試

飛成功。小圖為

導彈發射圓滿成
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■「遙感衛星十

六號」發射升空

並送入預定軌

道。 中新社

■遊客在陸家嘴拍照留念。

■泰州長江公路大橋昨日正式通車。 新華社
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超低空精確制導 全天候作戰


